
  «Христианской стране нельзя попирать Евангелие!» (И. С. Шмелев) 

 

Читая Шмелева, мы понимаем, о чем болит его сердце. Об этом же 

болит и мое сердце. Шмелев пишет вдали от Родины, словно смотрит из окна 

соседнего от меня дома, хотя он в эмиграции, в Европе, в ХХ веке, а я в ХХI, 

в старинном северном тихом городе Вологда. Не только время, но и 

расстояние не помешали ему остаться с народом, с Отечеством, с Церковью. 

Как отмечает в жизнеописании Ивана Сергеевича Н. М. Солнцева: «Даже 

после пережитого в России он не уставал повторять в письмах, при встречах, 

в статьях, например в «Душе Родины» (1924), мысль о том, что будущее 

молодого и сильного русского народа – только со Христом»1 

Как сильно звучит: «Христианской стране нельзя попирать Евангелие!» 

Шмелев в своей статье «Событие» вкладывает эти слова в уста 

многострадальной Сербии, с участием откликнувшейся на помощь России и 

русскому народу.  

Мы говорим о христианской стране, что это за страна? Христианской 

страну делает Благая весть - Евангелие. Люди, проходят сквозь эту Книгу, 

идут долго, веками пропитываясь ее духом, ее словами и наполняются ею. 

Они берут там и Крест Христа на Голгофе, и голову Иоанна Крестителя, и 

тихий плачь Богородицы и апостолов. Удобряется такой народ как земля из 

притчи про сеятеля: «Посеянное же на доброй земле означает слышащего 

слово и разумеющего, который и бывает плодоносен, так что иной приносит 

плод во сто крат, иной в шестьдесят, а иной в тридцать». (Мф. 13:23).  

Самые главные плоды, которыми так изобилует добрая земля, наше 

достояние, наши молитвенники и заступники перед Богом - святые, которые 

как грозди обильно налились и уготованы. Во временя гонений – мученики и 

исповедники, во времена духовного возрастания страны – преподобные и 

благоверные. В любое время – святые, потому что земля удобрена Словом. 

 
1 Н. М. Солнцева. «Иван Шмелёв. Жизнь и творчество». М.:Эллис Лак, 2007. С.158-159 



Страшная мысль: чтобы попрать Евангелие нужно быть именно 

христианской страной. Те, кто коснулись святости, кто услышал и 

изначально принял Благую весть, именно они могут затоптать это сокровище 

в грязь, расточить это сокровище. Самый больной удар всегда от того, кого 

считаешь своим. Как сын, расточивший имение отца, так и страна, имеющая 

целый сонм святых предков, если, бравирую этой святостью, не будет 

трудиться на ниве Евангелия – грош цена такой христианской стране. «Вы - 

соль земли. Если же соль потеряет силу, то чем сделаешь ее соленою? Она 

уже ни к чему негодна, как разве выбросить ее вон на попрание людям». 

(Мф. 5:13) Что может быть тише и одновременно громче Евангелия? 

Но, говоря о попирании Евангелия, важно помнить – что всякий грех 

против Создателя начинается с малого -  с равнодушия к Его Слову. 

Равнодушие попускает нерадение о сокровище. Господь говорит: «о, если бы 

ты был холоден, или горяч! Но, как ты тепл, а не горяч и не холоден, то 

извергну тебя из уст Моих» (Откр. 3:15-16) Можно слушать Евангелие и не 

слышать, не стараться разуметь; можно называться христианином и не быть 

им; можно считать, что страна большая - я маленький, и ничего не решаю, а 

можно сделать Евангелие книгой своей жизни. Эта простая и одновременно, 

«благодаря» нашему малодушию, сложная мысль – на своем месте быть 

христианином. 

В трагедии человека - трагедия и страны, отечества. Христианская 

страна стремится уподобиться Церкви – единому организму. Цель 

государства и сила государства в подражании Церкви, в следовании идеалам 

Церкви – в следовании Евангелию. «Иисус говорит им: неужели вы никогда 

не читали в Писании: камень, который отвергли строители, тот самый 

сделался главою угла? Это от Господа, и есть дивно в очах наших?» (Мф. 

21:42) 

Рядом с нами страна, да что рядом, она часть нас самих! - страна, где 

всеми силами стараются или забыть Евангелие, или подводить эту книгу под 

свои земные цели. А в результате подводят сами себя, свой народ. Боль наша, 



скорбь наша – братский народ Украины. И пламень адов полыхает по всей 

стране.  

Кто пришел погреться у этого костра? Так же изначально именовавшие 

себя христианскими европейские государства, в которых величавые соборы, 

красивейшие церкви, монастыри, святыни, которые заполнялись людьми. В 

этих святынях уже лет тридцать - магазины, гостиницы, бары, на месте 

алтарей - барная стойка, а раки с мощами используются как столы для пива. 

Те, кто попрали и выбросили Евангелие, особо ненавидят все, что хоть как-то 

соотносится со святостью. Но довольно, не будем разменивать строки на все 

прочие безумства, происходящие в этих странах. 

Обратимся к себе, себя спросим и себе ответим: что для нас Евангелие? 

Живет ли в наших мыслях Благая весть, звучит ли она в наших делах? 

Пропаганда ненависти делает свое дело, идет оскудение любви, и человек, и 

с ним страна становятся в зоне риска проиграть этот бой за право быть и 

встретить Христа с Евангелием в сердце и в руках. Можем ли мы 

противостоять ненависти с Евангелием в руках, как святые на иконах, 

держащие эту Книгу как щит? Только евангельскими делами - делами любви 

мы подтверждаем свое христианское звание. Только тогда с нами Бог. А 

иначе просто красивые пустые лозунги. И для лучшего понимания мы 

должны знать, что, когда мы решим это для себя, тогда, глядя в зеркало, мы 

увидим Распятого за нас, не вместо нас, а рядом с нами. 

Попирая Евангелие, мы закрываем для себя дверь в Царство Небесное, 

при этом, теряя Отечество Небесное, мы теряем и земное Отечество. Оно 

отдается язычникам или людям иной веры. Это мы видим и в истории 

израильского народа, и Византийской империи, и в истории Европы, и в 

истории нашей родной страны.  

 

 

 

 


